

Communiqué de presse, 22 novembre 2023

## Ouverture des inscriptions pour l'essai pilote sur le cannabis « SCRIPT » à Berne et à Bienne

Après que l'Office fédéral de la santé publique (OFSP) et les commissions d'éthique compétentes ont donné leur feu vert à l'essai pilote SCRIPT au printemps 2023, les inscriptions pour la participation à l'essai pilote sont dès maintenant ouvertes comme prévu dans les villes de Berne et de Bienne. Dès aujourd'hui, les consommateurs et consommatrices de cannabis intéressé-e-s peuvent s'inscrire sur le site Web de l'étude.

L'essai pilote « *The Safer Cannabis Research In Pharmacies randomized controlled Trial* » (SCRIPT), menée par un groupe de recherche de l'Université de Berne, est un essai pilote sur la vente réglementée et à but non lucratif de cannabis pour l'usage personnel. Reto Auer, responsable de l'essai pilote SCRIPT à l'Université de Berne, déclare : « L'objectif de l'essai pilote consiste à examiner les effets sanitaires et sociaux d'une vente de cannabis dans les pharmacies strictement réglementée et à but non-lucratif ».

L'essai pilote vise à résoudre les problèmes engendrés par une interdiction et le marché illicite et à tester les approches possibles afin de réduire les risques. L'offre et la demande de cannabis seront strictement contrôlées. « Notre essai pilote fournira des données sur les effets d'une intervention combinée de vente et de conseil sur le comportement de consommation et la santé des participant-e-s. Ces données pourraient être pertinentes pour d'éventuelles réglementations futures », poursuit Reto Auer.

L'essai pilote aura lieu dans les trois villes de Berne, Bienne et Lucerne. La participation d'environ 1 000 personnes est ainsi prévue. Durant 24 mois maximum, les participant-e-s pourront se procurer dans des pharmacies choisies des produits à base de cannabis spécialement produits pour l'essai pilote, testés en laboratoire et conditionnés dans des emballages neutres. Du personnel qualifié et formé se tiendra à disposition des participant-e-s pour les conseiller et les informer au besoin au sujet de formes de consommation à risque réduit ou de les soutenir dans une tentative d'arrêt du tabac.

### Informations sur l'inscription

Les inscriptions pour la participation à l'essai pilote sont désormais ouvertes dans les villes de Berne et de Bienne. Au total, environ 1 000 participant-e-s seront admi-e-s, dont environ 700 à Berne et 170 à Bienne. Les inscriptions pour la ville de Lucerne, pour environ 250 participant-e-s, suivra comme prévu en 2024. La participation est possible pour les personnes majeures domiciliées dans le canton de Berne et qui consomment déjà régulièrement du cannabis. Dans le [formulaire en ligne sur le site Web de SCRIPT](#), les personnes intéressées peuvent remplir un questionnaire leur permettant de vérifier si elles remplissent les conditions pour participer à l'essai pilote. Sur la base de l'expérience acquise dans le cadre d'essais pilotes en cours, l'équipe de l'essai pilote part du principe que le nombre de personnes désirant participer à l'essai pilote sera supérieur au nombre qui pourront participer. Dans ce cas, les personnes qui habitent dans les villes de Berne et de Bienne seront considérées de manière prioritaire. Par ailleurs, l'essai vise une

représentativité en fonction de l'âge et de l'identité de genre. Si les critères sont remplis et si la personne accepte les conditions de participation, l'équipe SCRIPT prendra contact avec elle après l'inscription afin de convenir d'un premier rendez-vous.

### **La distribution contrôlée de cannabis dans les pharmacies de Berne débutera en 2024**

Selon le principe d'allocation aléatoire (« randomisation »), seule la moitié des participant·e·s sera autorisée à acheter des produits réglementés à base de cannabis dans des pharmacies choisies pendant les six premiers mois. Après six mois, l'achat de produits à base de cannabis sera également ouvert au deuxième groupe. Lors de l'essai pilote, les participant·e·s seront interrogé·e·s sur leurs habitudes de consommation et sur leur état de santé en général. Les premières ventes de cannabis au sein des pharmacies de Berne sont prévues dès février 2024.

En plus des fleurs de cannabis et des résines de cannabis (haschisch), des e-liquides et des teintures à base de cannabis seront disponibles. Les prix sont fixés conformément à l'ordonnance sur les essais pilotes au sens de la loi sur les stupéfiants (OEPStup). Tous les produits sont fabriqués en Suisse par le producteur Pure Production AG. Ils sont soumis à des contrôles de qualité stricts et sont produits conformément aux prescriptions de l'ordonnance sur l'agriculture biologique. La production du cannabis à l'essai pilote est réglementée et autorisée par la Confédération.

Les noms des pharmacies qui participent à l'essai pilote SCRIPT dans les villes de Berne, Bienne et Lucerne ne seront pas publiés pour des raisons de sécurité. Une pharmacie de contact répondra aux demandes spécifiques concernant la participation des pharmacies dans l'essai pilote SCRIPT.

Des informations sur l'inscription à l'essai pilote dans la ville de Lucerne seront communiquées dans les prochains mois. La période d'inscription sera probablement ouverte début 2024.

L'essai pilote SCRIPT est soutenue par le Fonds national suisse (FNS) et le Fonds de prévention du tabagisme (FPT).

### **Inscription pour la participation à l'essai pilote à Berne et à Bienne :**

<https://www.script-studie.ch/fr/inscription/>

### **Informations complémentaires :**

[Communiqué de presse de l'Université de Berne du 10 mai 2023 : Autorisation de l'étude bernoise sur la vente réglementée de cannabis](#)

[Site Web de SCRIPT](#)

**Vous trouverez des informations complémentaires et des coordonnées sur les pages suivantes.**

### **Renseignements sur l'essai pilote SCRIPT complète :**

Prof. Dr med. Reto Auer, chef de projet, responsable du domaine Consommation de substances à l'Institut bernois de médecine de famille (BIHAM) de l'Université de Berne

Tél. +41 31 684 58 79 / [reto.auer@biham.unibe.ch](mailto:reto.auer@biham.unibe.ch)

### **Renseignements sur le sous-projet de santé mentale :**

PD Dr med. Philippe Pfeifer, médecin-chef du Centre de psychiatrie des addictions, Services psychiatriques universitaires de Berne (SPU)

Tél. +41 31 930 92 52/ [philippe.pfeifer@upd.ch](mailto:philippe.pfeifer@upd.ch)

#### **L'essai pilote SCRIPT**

L'essai pilote « *The Safer Cannabis – Research In Pharmacies randomized controlled trial* » (SCRIPT) est conduit par une équipe de recherche de plusieurs instituts des Universités de Berne et de Lucerne, en collaboration avec les villes de Berne, Lucerne et Bienne, dans le cadre de l'ordonnance sur les essais pilotes au sens de la loi sur les stupéfiants (OEPStup). L'ordonnance, entrée en vigueur en mai 2021, permet de mener des essais pilotes scientifiques de distribution contrôlée de cannabis à des fins non médicales. Le projet SCRIPT se concentre sur la vente de cannabis à but non lucratif, en mettant l'accent sur la promotion de la santé, la protection de la jeunesse et la sécurité publique.

Le cannabis utilisé pour l'essai pilote vient de Suisse et est produit par Pure Production AG conformément aux prescriptions de l'ordonnance sur l'agriculture biologique. L'évaluation des producteurs de cannabis a été effectuée par un groupe de travail commun des essais pilotes des villes de Bâle, Berne, Zurich et Lausanne, selon des critères tels que les standards de qualité et les capacités de livraison. Vous trouverez des informations sur le processus de sélection des producteurs du cannabis de l'essai pilote SCRIPT [ici](#).

Le processus de fabrication est contrôlé par l'Office fédéral de la santé publique (OFSP) et les produits sont analysés en laboratoire par des organismes indépendants. La concentration en THC est limitée par l'ordonnance à 20 % maximum. Les participant·e·s à l'essai pilote peuvent choisir dans des pharmacies sélectionnées entre différents produits tels que des fleurs de cannabis, de la résine de cannabis, des e-liquides ou des teintures de cannabis avec différentes teneurs en THC et CBD.

Les pharmacies qui participent à l'essai pilote sont également des centres de conseil, le personnel étant notamment formé sur des thèmes tels que le conseil en matière d'aide à la désaccoutumance au tabac ou la détection des psychoses. Les personnes qui consomment déjà régulièrement du cannabis de manière récréative et qui sont âgées d'au moins 18 ans peuvent participer à l'essai pilote.

Informations complémentaires concernant SCRIPT : <https://www.script-studie.ch/fr/home-fr/>

#### **Instituts, autorités et villes participant à l'essai pilote SCRIPT**

L'essai pilote SCRIPT est un projet de recherche participatif, interprofessionnel et interdisciplinaire mené en collaboration avec des villes et des autorités. Au cours des presque dix années écoulées depuis la première formulation des questions de recherche et des objectifs, l'essai pilote s'est

basée sur un large soutien de la part des chercheurs et chercheuses de plusieurs instituts des Universités de Berne et de Lucerne, ainsi que des villes de Berne, Bienne et Lucerne impliquées et de leurs autorités. Des chercheurs et chercheuses du domaine de la consommation de substances à l'Institut bernois de médecine générale (BIHAM) (*compétences spécialisées : médecine générale, pharmacie clinique, recherche participative*) coordonnent l'équipe interdisciplinaire en collaboration avec des chercheurs et chercheuses du Centre de médecine générale et de soins communautaires de l'Université de Lucerne (*compétences spécialisées : médecine générale et économie de la santé*). L'équipe comprend également des chercheurs de la « Clinical Trial Unit » (CTU) (*compétences spécialisées : méthodologie*) de l'Université de Berne, de l'Institut de médecine sociale et préventive (IMSP) (*compétences spécialisées : santé publique*) de l'Université de Berne, des Services psychiatriques universitaires de Berne (SPU) (*compétences spécialisées : psychiatrie*) et de l'Université de Lausanne (*compétences spécialisées : toxicologie*).

Un Conseil consultatif scientifique, composé d'une équipe d'expertes et d'experts au niveau national et international, conseille l'équipe de l'essai pilote, notamment en matière de médecine de la dépendance et de réglementation. De plus, depuis 2021, des rencontres régulières avec des personnes qui consomment du cannabis à Berne ont lieu dans le cadre d'un groupe participatif d'accompagnement. Les participant·e·s de ce groupe commentent et conseillent l'équipe d'essai pilote quant à l'offre et les mesures préventives qui seront directement intégrées dans le projet. Les pharmacies sont également consultées dans un groupe d'accompagnement distinct. L'équipe de recherche est également régulièrement en contact avec les forces de police, ainsi qu'avec d'autres autorités et instances de prévention.